

DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

Núm. 6526.

Suscripcion en Córdoba... (Por un mes.... 8 rs.
(Por trimestre... 22 rs.
Fuera de Córdoba..... (Por un mes.... 10 rs.
(Por trimestre... 28 rs.)

Miércoles 21 de Mayo de 1873.

Los señores suscritores de este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

Año XXIV.

Seccion editorial.

El Cronista que en la gran Exposición de Viena tiene desde el mes anterior LA ILUSTRACION ESPAÑOLA y AMERICANA, ha empezado á remitir á dicho periódico una serie de artículos, interesantes para los que piensen visitar la capital de Austria, como concurrentes á los que no se hallen en ese caso.

Autorizados por el galante Director del ya inmejorable periódico, nos prometemos trasladarlos á nuestras columnas, en la seguridad de que nos lo han de agradecer nuestros benévolos lectores.—Hé aquí el primero:

VIAGE ALREDEDOR

DE LA EXPOSICION UNIVERSAL DE VIENA, POR UN CABALLERO ESPAÑOL.

La Exposición Universal de Viena de 1873 va á abrirse al público dentro de breves dias. Un caballero que no tenía nada que hacer en España, ni tenía tampoco ganas de que hicieran nada con él, se ha puesto en camino para Viena, con el propósito de referir á los lectores de LA ILUSTRACION ESPAÑOLA sus impresiones de viaje sobre el gran concurso industrial y artístico de la capital de Austria.

Ninguna idea científica, literaria ni filosófica tiene preconcebida para realizar su intento; por el contrario, piensa proceder por los métodos más empíricos de la naturaleza: piensa seguir el método de las mariposas, de los perros y de los muchachos.—Picar de flor en flor, andar y desandar los caminos, saltar y atropellar por lo que no le interesa, sea lo que sea y valga lo que valga, hé aquí todo su plan de conducta.

Cuenta, para desarrollarlo á gusto, de los lectores, primero con sus piernas propias, despues con la benevolencia de ellos, y en último estado con el empleo decidido y constante de las tres potencias de su alma, que, por cortas que sean, siempre constituyen el mejor medio de ver y de referir lo que se ha visto.—Memoria, entendimiento y voluntad.

También procurará hacerse cargo.

EL ITINERARIO.

Por todas partes se va á Viena, pero por ninguna aconsejamos á los españoles que hagan el viaje, más que por el camino. Llamamos camino al que designaria un tendero de la Puerta del Sol de Madrid, á quien pudiera decirle:—«Me da V. un billete para Viena?»—Es hombre daría un billete por Irún, por Bayona, por París, por Strasburgo, y por Munich, á la capital de Austria. Los otros caminos, que los hay, lo mismo conducirían á Viena que á Roma; seguirlos sería viajar, no caminar; y sobre todo, no hay ninguno

más directo, mas cómodo ni mas barato.

En menos de cinco dias se recorren las seiscientas leguas mal contadas que separan el arruinado Manzanares del caudaloso Danubio. Es preciso, sin embargo, haber nacido correo de gabinete ó maleta inglesa, que es lo propio, para decidirse á recorrer de un tirón esa longaniza de terreno que, estirado un poco por el Mediodía hasta Cádiz y otro poco por el Norte á Petersburgo, constituye la extensión máxima de Europa.

Lo prudente es salir de Madrid en el tren expreso de la tarde, y correr y correr como se pueda, hasta meterse en Bayona al dia siguiente. Dormir ya en francés, despues de haber comido en Hendaya (banquete y sueño inapreciables en ciertos momentos de la historia), y continuar al otro dia, en el expreso de la una de la tarde, por Burdeos, á París. En París debe detenerse el viajero todo aquel dia y el siguiente: á las ocho de la noche de éste, tomar billete para Strasburgo; pasar allí veinticuatro horas, que bien las mercede la ciudad; hacer una nueva jornada hasta Munich, donde dormirá como un patriarca; y aprovechará el siguiente dia maravilloso de la Atenas moderna; en seguida, doce horas más de tren, y á Viena para la hora del almuerzo. Hé aquí lo cómodo, lo práctico y lo útil.

No consideramos al viajero ni correo gabinete, que ya lo ha visto todo, ni maleta inglesa, que no ha visto nunca nada en sus viajes. Consideramos que hombre ó mujer, caballero ó señora, mejor dicho, á quien animan los dineros y el buen gusto para visitar la Exposición de Viena, desean hacerse cargo en el camino de todo cuanto puede serles agradable. Al caballero, pues, especialmente, porque no es natural que ninguna señora emprenda sin él tan laboriosa marcha, van á dirigirse nuestros consejos.

¿Quereis el itinerario de la ropa?—Calculad que salís de Madrid en el verano, que llegáis á Bayona en primavera, que pasáis por París en el otoño, y que os espera el invierno en Alemania.

¿Quereis el itinerario de la comida?—Pedid pesca los en San Sebastian, ostras en Bayona, ostras en Burdeos, pasteles en París, *fote-grass* en Strasburgo, y en Alemania pan y manteca.

¿Quereis el itinerario de la bebida?—Hacedos servir sagardua en San Sebastian, licor en Hendaya, vino en Burdeos, soda en París, cerveza en Strasburgo, y en Alemania tokay.

¿Quereis el itinerario de los rios?—Mirad al Ebro en vuestra patria, al Adur en los Bajos Pirineos, al Garona

en el país de los girondinos, al Sena en París, al Rhin en Strasburgo, al Danubio en el término de vuestro viaje.

¿Quereis el itinerario del fisco?—Dejais registrar en Hendaya, casi registrar en París, registrar, y bien, en Alsacia, registrar muchísimo en la frontera austro-húngara.

¿Quereis el itinerario del curioso?—Visitad las restauraciones de la Iglesia vieja de Bayona, haced que os lleven en París al nuevo parque de *Chau-mont*, no falteis á las doce á ver dar la hora al reloj de Strasburgo, subíos por las piernitas de la *Bavaria* en Munich, y en Viena... en Viena ya os lo iremos diciendo en adelante.

¿Quereis, por último, el itinerario de Cupido?—Mirad á las caras en Guipúzcoa, á los cuerpos en Bayona, á los piés en París, en Alsacia á ninguna parte; y por lo que hace á Alemania, en Alemania lo mejor es que canteis misa.

Provisto, pues, ya de estos antecedentes, el viajero puede hacer el cálculo de que habiendo de visitar las poblaciones donde se fabrica todo lo mejor que usa su equipaje, debe ser al salir tan corto, como abundante quiera llevarlo á la entrada. Así se evitará gastos y molestias sin número, con la añadidura de que nada ó poco de lo que saque le ha de servir despues. Sin embargo, si es fumador, le aconsejamos que lleve tabaco de España para todo el viaje, aunque le cueste un ojo de la cara; pues á pesar de nuestras murmuraciones sobre la materia, el único país que fuma tabaco, es el nuestro.

Otra advertencia muy importante tenemos que dirigir á nuestros compatriotas.—Hay un refrán muy conocido que dice, que en Alemania no viajan en primera clase más que los príncipes y los tontos. Alúdesse con esto, á la perfecta comodidad de los coches de segunda en ese país, al excesivo lujo de los de primera, y á la gran diferencia de precios que entre ambos existe. ¡Libre Dios, con todo, á un español, de hacer caso de semejante patarata!

Ya un filósofo de Cádiz, el tío Macaco, dejó establecido que lo mejor es lo más bueno; y desde entonces sólo á los alemanes, que tan atrasados se hallan en ciertas filosofías, podía ocurrírseles preferir las segundas clases á las primeras. Pero puesto que las preferen, el extranjero debe sacar partido del error, por las siguientes razones: primera, como los alemanes no viajan en los coches de lujo, va uno solo; segunda, como va uno solo, puede comer, fumar y dormir; tercera, como duerme, fuma y come, el viaje es delicioso y nada cansado. Además echada por nosotros la cuenta del aumento, resulta escasamente de una peseta por ho-

ra; y para los que pagamos en Madrid por el mismo tiempo en coche matatalon, y cinco en Viena por igual servicio ¡qué diablos de peseta es esa, autera de refranes equívocos que mortifican el cuerpo sin dar salud al alma como le conviene!

No hay sino hacerse príncipes ó tontos desde la misma estación del Este en París. Allí se dirigirá el viajero á unos carruajes lustrados por fuera, brillantes de color y de luz por dentro, en cuyas portezuelas dice «Viena». En ellos, sin moverse, se hace toda la jornada, no obstante los infinitos cambios de empresas, idiomas, caminos y nacionalidades. Tontos ó príncipes, comenzais por adquirir la inviolabilidad del domicilio; príncipes ó tontos, disfrutais desde el primero hasta el último momento las prerrogativas que anequeen la personalidad humana; por creeros tontos ó príncipes, vuestra portezuela es la primera que se abre, vuestra llamada es la primera que se atiende, vuestro deseo es el primero que se cumple. Se os habla siempre con el sombrero quitado, como á los príncipes y á los tontos; se os da tratamiento de ilustrísima ó de excelencia, como á los tontos y á los príncipes; en suma, pasáis unas horas como príncipes ó como tontos, que os lo aseguramos, son las mejores horas de la vida.

Por un ochavo al minuto, os arreanais en anchos almohadones de terciopelo, que se sacan ó se metan á voluntad, para hacer más mollé ó más ligera la postura supina. Un gran espejo colocado frente de vuestra cara os saluda constantemente con vuestro propio rostro que tanto os gusta, ó refleja las golosas facciones de vuestra compañera de viaje, que suele gustaros tambien. Una estufa de aire caliente despide suave calor, que se tempa á placer por medio de un tornillo, ante el termómetro que os denuncia la atmósfera que respirais. Cojines de alza y baja, convierten en reclinatorio vuestro asiento, en butaca despues, en cama más tarde, y hasta en silla de comedor, cuando os acercáis á la mesa corrida del testero. Por un ochavo al minuto, en fin, haceis, españoles, los tontos ó los príncipes por cuarenta y ocho horas; y quién (decidnos) los pasará mejor en este mundo que los príncipes y los tontos?

La cuestión de idioma es muy interesante en los itinerarios. Nosotros no podemos aconsejar al viajero, que para venir á Viena aprenda vascuence, pafois, francés, alsaciano, alemán y vienes. Probablemente no lo haría, aunque esto le fuera muy útil; y como aun cuando lo intente no ha de poder realizarlo para el mes próximo, preferimos aconsejarle otro sistema, que deje in-

tacta nuestra respetabilidad de mentor. Consiste éste en llevar mucho dinero en el bolsillo y derramarlo por todas partes, con lo cual no dejan de entenderlo en ninguna. Si al pobre y respetable Sotos Ochando se le hubiera ocurrido esta idea, no se habría roto los cascos en busca de la lengua universal.

Hay ya dos lenguas universales reconocidas en el mundo: la música y el oro. Con la primera se habla á todas las almas, con la segunda se habla á todos los cuerpos; y aun juzgamos más eficaz la última, porque á poco de pronunciarla, cantan y bailan los que la oyen. No hay, pues, que temer los idiomas; se compra una gramática en el Banco de España que tenga hojas en español, francés y alemán, y con pocas lecciones en el camino, sale uno hablando como un loro. Es probado.

Porque intentar imponerse en estas lenguas del Norte; adquirir vocabularios para darse á entender lo preciso; creerse en disposición de decir como en Italia ó Francia lo indispensable para ser contestado, es un absurdo.—La lengua alemana está hecha para separar dos continentes dentro de un mismo continente. Germanos y latinos necesitaban un por medio, y á falta de ese mar tienen una lengua. Ellos mismos tardan en comprenderse las sílabas, más de lo que nosotros tardamos en comprendernos los discursos. En el pulpito hablan muy despacio, en la comedia representan con estridente y forzada pronunciación, en la ópera cantan con el trabajo y la tortura del que hace gargarismos para las anginas. Todos los alemanes que han viajado confiesan que nacieron ininteligibles: por eso conservan la escritura llamada gótica; porque renuncian al concierto románico del mundo moderno: el que quiere ser escuchado fuera, escribe en francés ó en latín.

Cuéntase en Viena que un señor dedicado á la filología, tan sabio como devoto, al levantarse por las mañanas, hinca una rodilla en tierra, e'eva al cielo las manos, y dice:—«¡Gracias, Dios mio, por haber permitido que naciera alemán; pues esto me evita el tener que aprender mi preciosa lengua!»

Un Caballero Español.

Seccion oficial.

Se publica en la *Gaceta* el parte detallado de la acción sostenida por la columna del coronel Navarro contra las facciones de Olla, Dorregaray y otras reunidas, ocurrida el día 5 de actual. Como se ha hablado con notable exageración, en uno y otro sentido, del resultado de este combate, creemos oportuno

958

alfileres y abrió la portezuela del coche.

—¡Tanante!—esclamó al ver dentro del coche uno vestido con traje de exento.—¡Otra vez estás aquí!

El duque comprendió al punto la equivocación, y dijo:

—Mi buen Raffé, ¿conoces al quidam que anda por ahí vestido con el traje que yo estrené ayer?

El criado bajó la cabeza y balbuceó:

—La sala está llena de convidados; todos guardan al señor duque.

Como se vé, la casa no se había quemado.

—Que aguarden,—dijo el duque;—traigo jaqueta y ahora mismo me voy á acostar.

—¡Cómo!—esclamó el criado asombrado,—y las dos damas que aguardan al señor duque?

—¿De quienes hablas?

—De las que debían venir. ¿Puede resignarse el señor duque á perder su apuesta?

962

—El insolente es príncipe, según él dice, y para castigarle me basto yo.

Ocupaba ya el centro de la mesa donde habia tres sitios vacios, uno para él y dos para las damas objeto de la apuesta.

—¡Amigo mio!—dijo, dirigiéndose á Gavé;—yo hubiera podido romper nuestro trato, porque en los dias que han mediado desde la apuesta, nuestras dos reinas de la hermosura han cambiado de condicion, ¡la una ha perdido á su padre; la otra se ha vuelto local!

Estas palabras produjeron cierta sensación en aquel auditorio que de nada se asombraba.

—Siento,—dijo Richelieu,—haber apostado cien doblones; pero la apuesta es apuesta y un hombre galante no puede faltar á su palabra en estos casos: os habia prometido presentaros las dos mujeres mas hermosas de París, y antes que faltar á mi palabra os las hubiera traído muertas.

965

nada que no fuese grotesco, vulgar. El duque de Richelieu habia sido surrado por una tosca criada, delante de un número de personas todas del pueblo, y su disfraz daba un carácter mas ridículo á la aventura.

Creia haber reconocido á Courtenay bajo la cofia de la mari'ornes, y además conservaba un vago coraje contra aquel ente singular que se le habia aparecido con su propio traje y dándole un breve de bastarda.

La ira del duque de Richelieu no reconocia límites; y al uno y al otro les hubiera dado de puñaladas sin piedad.

Se han visto caudillos valerosos perder en un solo dia todo su prestigio.

Basta para esto una carejada burlona, y Richelieu habia oido carejadas bastantes para despertar á todo París.

Entre tanto se cruzaba una apuesta

tuno trasladar íntegro aquel documento oficial:

«Hay un timbre que dice: Columna del ejército de operaciones del Norte.—E. M. G.—Excmo. señor: Continuando la persecución incansante que la columna del coronel Navarro venía haciendo á la facción, salió de Zudaire en la mañana de ayer sin noticias ciertas de la situación del enemigo; pero atendida su marcha del día anterior, era de presumir que se encontrase en Valde-llin: la columna entró en este valle por el puerto de Ologoyen, y se vió desfilarse á la facción Ollo, Dorregaray y otras reunidas, en número de unos 4000 hombres, hacia el puerto de Echevarri, para volver á entrar en la Amezúa bajando la columna continuaba su pista.

Después de un descenso de una hora en Galdeano, se emprendió de nuevo la marcha por Echevarri sobre Abarzuza; un flanco de dos compañías por la izquierda, apenas llegó á media ladera se vió envuelto por numerosas masas y un nutridísimo fuego.

Se continuó la marcha hasta la parte superior del puerto, marcha que protegió la artillería desde abajo con sus fuegos: en este punto la facción ocupaba fuertísimas posiciones.

El fuego de la infantería con el de la artillería hizo rechazar al enemigo de ellas. Consiguiendo este resultado, se establecieron las piezas en la parte superior, dando lugar de este modo á que se llevaran la ventaja nuestras tropas, avanzando sobre el enemigo durante más de tres horas; pero las masas enemigas, relevadas sin cesar, consiguieron fatigar á nuestras fuerzas, ya reducidas, y después de cinco horas de fuego emprendió la retirada sobre Abarzuza al ala derecha, sobre Echevarri la izquierda.

En este momento sensibles pérdidas tuvieron lugar: el jefe de la columna y algunos otros varios oficiales y soldados, y algun material de artillería, cayeron en poder del enemigo, de todo lo que daré parte detallado á V. E. cuando me sea posible. Nuestras pérdidas en hombres han sido considerables; las del enemigo lo son mucho más, sin que pueda por hoy señalar el número de unas y otras.

Las fuerzas de esta columna se han reunido hoy en esta ciudad, protegidas en parte por la columna del coronel Castañón.

Lo que tengo el honor de comunicar á V. E. para su debido conocimiento y en cumplimiento de mi deber.

Dios guarde á V. E. muchos años.—Estella 6 de mayo de 1873.—Excelentísimo señor.—El coronel, teniente coronel, Ignacio Moreno.»

Al parte anterior sigue el que copiamos á continuación fechado dos días después:

«Hay un timbre que dice: Ejército de operaciones del Norte.—E. M. G.—Excelentísimo señor: Remito á V. E. adjuntas las relaciones nominales de los jefes y oficiales, y numérica de la tropa, de las bajas por todos conceptos ocurridas en la acción del día 5 en las alturas de Eratui, incluyendo además otra del material de artillería y ganado inutilizado y perdido, cuyos detalles ofrecí á V. E. tan pronto como me fueran conocidos; debiendo manifestar-

le como ampliación al parte del día 6, que los heridos, en su mayor parte, han sido de arma blanca por haber tenido lugar la lucha en un terreno de bosque muy cerrado, de notable escabrosidad y dispuesto con antelación por el enemigo con defensas para oponer una fuerte resistencia llevada á cabo con tenacidad; con mayor aun fué rechazado á la bayoneta reiteradas veces.

Diffícil es calcular el número de muertos que ha tenido la facción; pero con seguridad, según los datos recogidos, no bajarán de 50; el de heridos, que debe ser proporcionado, es aun más desconocido pues los retiró del campo el enemigo antes de abandonarlos.

Comple á mi deber manifestar á V. E. los muchos desperfectos que ha tenido el armamento Berdan que usa la fuerza de esta columna, que dando gran parte de él destruido en las primeras horas del fuego.

Dios guarde á V. E. muchos años.—Pamplona 8 de Mayo de 1873.—Excelentísimo señor.—El coronel, teniente coronel, Ignacio Moreno.»

Noticias.

NACIONALES.

De La Correspondencia de España y demás periódicos copiamos las noticias siguientes:

Cartas de Manzanillo (Cuba) nos dan detalles del notable hecho de armas verificado en aquella jurisdicción el día 2 de abril próximo pasado.

Recibido aviso de que los insurrectos, habian incendiado los cañaverales del ingenio Venecia, salió de aquel punto una pequeña columna al mando del teniente coronel graduado comandante del tercio de voluntarios vascongados D. Pedro Carrion y Ayuso, compuesto de alguna fuerza del mismo tercio y una contraguerrilla de catalanes, cuyo número en junta ascendía á 173 hombres para operar. Estos valientes, secundando con decisión las acertadas órdenes de su jefe, combatieron contra 700 á 800 insurrectos, verificaron una admirable retirada dadas las condiciones del terreno en que operaban, teniendo después la gloria de dispersar al enemigo, tan superior en fuerzas, con pérdidas de consideración.

Grandes elogios se hacen de las dotes de mando, valor y serenidad del jefe de la columna, á cuya hábil dirección se debe el ventajoso resultado obtenido, aunque con sensibles pérdidas por nuestra parte, si bien no en el número que las fuerzas superiores del enemigo pudiera hacer presumir; y no menos se elogia su interés en favor de las tropas puestas á sus órdenes, protegiendo y ciudando en medio de la retirada á todos los heridos y salvando personalmente al capitán del tercio D. Eduardo de Lcsas, que en completo desfallecimiento á consecuencia de una fuerte contusión recibida en el combate, y casi en manos de los enemigos, fué recogido por aquel, evitándole una muerte cierta. Rasgos de valor por parte de todos los oficiales y clases de tropa se nos refieren, que no es posible enumerar; pero no concluiremos sin hacer constar la mencion honrosa que dicho jefe hace de la mayor parte de los oficiales, sargentos, cabos y soldados puestas á sus órdenes.

—Parece que la Empresa del ferrocarril de Alar á Santander ha sido conminada por los carlistas con expulsarle iguales desperfectos y daños que ocasionan á otras, si se presta á conducir tropas en sus trenes. Los carlistas que han hecho la intimación dicen que obedecen las órdenes de sus jefes.

—Entre algunos republicanos empieza á darse como probable, que cuando se haga la modificación ministerial que se espera para cuando el gabinete actual resigne su poder, el Sr. Figueras ocuparía la presidencia de la Cámara, y el Sr. Piñel el gabinete con la cartera de Hacienda, pasando á Gobernación el Sr. Tutau.

Cádiz, 17.—Al medio día ha fundeado en este puerto el vapor correo «Mendez Núñez», procedente de la Habana.

—Un vecino del Búrgo se ha encontrado en el camino de Zaragoza algunos cajones de dinero procedente del cobro de contribuciones que se conducían á aquella capital y que por un descuido inculcable perdieron los conductores.

—Atribúyase un plan á Dorregaray que no dejaría de ser atrevido si, en efecto, le pusiera en práctica. Dicese que trata de correrse hacia la Rioja alavesa, pasar el Ebro é invadir la provincia de Búrgos, con objeto de animar á sus partidarios de dicho distrito y cooperar al alzamiento que allí se prepara.

Así lo dice un periódico. —Cartas de Barcelona manifiestan serios temores de que los carlistas puedan intentar algun esfuerzo contra aquella población, aunque no sea más que con el propósito de llamar la atención hacia aquella parte y tomar mayor importancia en el espíritu de sus partidarios.

—Se ha empezado á formar la correspondiente sumaria por haberse negado ayer una seccion de tropa á embarcarse en la Cerna para custodiar los prisioneros carlistas que se envían á bordo del vapor España.

Gaceta.

—Liga de contribuyentes en Córdoba.—Se han reparado juntos los números tres y cuatro del Boletín de esta asociación. En ellos se da cuenta de varios importantes trabajos realizados por la Liga en Valencia, Madrid, Cádiz, Barcelona, Vigo y Córdoba, y se inserta el oportuno acuerdo tomado por la Junta Directiva, de abrir en su seno ejercicios académicos sobre puntos de administración y economía. Parece que en la sesión del Viernes próximo se examinará el sistema tributario que se propone la república, espuesto por D. Nicolás Salmeron y D. Eduardo Chao en su proyecto de constitución federal, y que á esta sesión están invitadas personas caracterizadas de todas las escuelas. Tendremos pues el gusto de oír examinado el asunto bajo el criterio absolutista, doctrinario, republicano y hasta internacionalista. Se nos asegura que también han sido invitados á esta sesión los diputados electos, residentes en Córdoba. Promete pues la sesión del

Viernes ser una de las más concurridas é interesantes.

—El vigil.—Anteanoche se reunieron en esta capital muchos diputados andaluces que ayer se volvieron á reunir en el edificio de la Diputación provincial, sin que sepamos que se haya tomado acuerdo alguno sobre los puntos que debían tratarse. Al salir del teatro fueron seguidos de una banda de música hasta la fonda Suiza, donde los obsequiaron con una serenata.

—El vigia.—Ya no es la sierra de Córdoba—vergel de todos encanto,—pues tan solo es conocida—por paraiso ultrafangos.

—Variacion.—Anteanoche se recibió por el telégrafo la orden para suspender el nuevo arreglo de los trenes de Málaga de que ayer dimos cuenta, y que continuará el servicio como antes, hasta que otra cosa se resolviera.

—Buena adquisicion.—Restablecida la aplaudida triple Doña Adela Montañés, tomará parte muy pronto en las funciones del Gran Teatro. Escusamos decir que los aficionados están de enhorabuena.

—Importa mucho.—Llamamos la atención de nuestros lectores hacia un artículo interesante que publicamos en el Diario del Domingo, debido á la pluma de nuestro apreciado amigo don Rafael Cabanás, en el que se trata de un asunto que afecta mucho al bienestar y porvenir de esta capital.

—Diputado.—El elegido definitivamente por el distrito de Pozoblanco, es D. Manuel Villalba, vecino de Villafraanca.

—Poca cosa.—Y sigue sin embalsosar el corto trecho que en la calle de Azoncaigas hace prodigios con las piernas de los transeúntes.

—Dimision.—Se creia estos días probable la dimision del Ayuntamiento de Málaga.

—En movimiento.—Parece que el Circo ecuestre del Galápagos se trasladará de un día á otro al real de la feria.

—Llamamiento.—La Junta de la deuda pública cita al interesado en la provincia de Córdoba Don Manuel Agustín Cabrera para que recoja los créditos de dicha deuda que se han emitido á virtud de las liquidaciones practicadas.

—Buen servicio.—Noticiamos el celo del inspector Sr. Soulé de que á varios gallegos les había usurpado un caco sesenta rs., á las dos horas de indagaciones dió con él en casa de abuela, poniéndolo á disposición del juzgado competente, y entregó á los escamoteados la cantidad usurpada.

—Subasta.—En el Juzgado de la izquierda de esta capital se subasta el treinta del corriente la casa número once calle de las Rosas, por el tipo de seis mil ciento veinte reales.

—Sucesos.—En Dos Torres ocurrieron sucesos que dieron lugar á que se suspendieran las elecciones. Con este motivo se ha trasladado á aquella villa el Juez de Pozoblanco.

—Personajes.—Mi flor, Superbo, Satan y el incomparable Rigoletto, siguen haciendo las delicias del público que asiste al Circo ecuestre.

—Gracias.—Hé aquí una anécdota que cuenta el Figaro, que es triste recuerdo de la humanidad. La escena

passa en el campo: un aldeano está cogiendo setas; en esto pasa el médico del pueblo.—¿Pero qué estás haciendo hombre, le dice: no ves que esas setas son venenosas?—No importa nada, son para regalarlas.

—Efectos ópticos.—Un dandy dirigió á una señorita.—¿Ha visto Vd. Rigoletto de Bono, Lolo?—No señor, pero me parece que lo estoy viendo.

—Vacante.—En tal estado se halla la plaza de médico y cirujano titular de Villanueva del Rey, dotada con mil quinientas pesetas anuales. Hasta el diez y nueve de Junio se admiten solicitudes.

—Crimen.—El Juez municipal que dijimos había sido asesinado en Izajar era D. Francisco Cuellar, hermano político de D. Carlos Barall, muy conocido en esta capital. El hecho tuvo lugar en la noche del trazo del corriente en despoblado, y por tres hombres que llevaban carabinas de las arrebatadas á la antigua milicia.

—Ordenes.—Se ha conminado á los Alcaldes de Málaga con ser destituidos si no ingresan sus respectivos contingentes al Estado y á la provincia.

—Supresion.—En estos días se ha suprimido el antiguo convento de Nuestra Sra. de las Coronadas de Azules. Las religiosas se han incorporado al de las Descalzas de aquella ciudad. Además se dice que el Ayuntamiento tiene el proyecto de derribarlo por ruinoso y hacer un paseo. La iglesia sigue abierta para el culto.

—Aula.—Se halla vacante la escuela de niños de Fuentes Lancha, la que se proveerá por concurso, y se admiten solicitudes hasta el trece de Junio.

—Efemérides.—Hoy—1430.—El rey D. Juan el II respndió á las 40 peticiones que le hicieron los procuradores de las villas y ciudades de voto en Cortes.—1526.—Natalicio del rey Felipe II en Valladolid.

—Industria.—Se ha solicitado el registro de quinientas cuatro pertenencias de la mina de plomo titulada San Lorenzo, sita en la dehesa de Navalepino, término de Fuentes Obisuna.

—Rob.—En la hacienda de Valdegata le robaron hace pocos días un mulo á Juan Peña, de esta vecindad.

—A los postores.—El veint y tres del corriente se subasta en el Juzgado de la derecha de esta capital la casa número primero calle del Baño de Castro del Rio, por el tipo de cuatro mil seiscientos sesenta y tres pesetas.

COMUNICADO.

Señor Director del DIARIO DE CORDOBA.

Muy Sr. mio y compañero: sin comentarios de ninguna clase, porque á esta hora no los creo necesarios, le ruego me dispense el obsequio de insertar en las columnas de su estimable DIARIO el siguiente oficio, que con esta fecha deje en poder del Sr. Gobernador civil de esta provincia.

Queda suyo afectísimo y compañero.

Francisco de Leiva.

A las siete y media de la noche del duce de Febrero del presente año, recibí por mano de un empleado subalterno de la estación telegráfica central de esta ciudad el siguiente despacho: «El Presidente del Poder ejecutivo á D. Francisco de Leiva.

»Cualquier desorden, por insignificante que sea, mata la república. Acu-

tá, y á la idea de ella el duque se estremeció.

Allí, en su propia casa, le esperaban Cadillac, Bezous, Grévé, que era el mantenedor de la apuesta, la duquesa, la marquesa, las bailarinas, y todos se asombraban de su tardanza.

¿Qué ocasion de zaherirle todo aquel público envidioso de su gloria?

Richelieu había prometido á todos aquellos calaveras, á todas aquellas cortesanas, un doble sacrificio que debía comprender á las dos hermosuras más celebradas de París.

Y así la una ni la otra La princesa y la hija del músico faltaban á la vez, y en cambio él tenía que presentarse con las mejillas encendidas á fuerza de pañetazos, el cabello descompuesto, el traje hecho pedazos.

Fuerza es compadecer á este desdichado duque, que reclinado en el fondo de su carroza, escondía su ca-

rota se había transformado en triunfo. Courtenay, disfrazado de mujer, y el bastardo que había tomado su traje y su nombre, estaban vencidos, puesto que nada habían podido impedir.

—He sido derrotado,—dijo imponiendo silencio á la algazara que empezó á su entrada,—compadecedme.

—¿Es imposible, duque?—dijeron de todas partes.

Richelieu paseó una mirada en torno suyo y vió que todos estaban algo trastornados por el vino, como era de desear.

—¡Ah, Gavé! ¡amigo miel tus cien doblones me han costado caros.

—¿Por qué ese disfraz?

—Tiene la cara llena de cardenales!

Y una duquesa que tenía el vino sensible, murmuró:

—Armando, querido mio, dime el nombre del insolente que ha puesto su mano en tu rostro, para hacerle apalea por mi lacayo.

—¿Están aquí?—escamó Richelieu saltando de la carroza.—Teresa Badiu y Alicia de Borbon...

—¿Están aquí? Teresa Badiu me parece algo impaciente, y en cuanto á la señorita Alicia parece así un poco...

No acabó; pero se tocó la frente. Richelieu se había incorporado en toda su altura. El vencido se había transformado en vencedor.

—A cenar,—dijo con aire de triunfo.

—¿No se muda de traje el señor duque?

—No hay trajes más honrosos para el vencedor que el agujereado por las balas del combate. Dame solo una espada; he roto la mía en la cabeza de un insolente.

Había hecho bien en no enfrenar las cartas hasta el fin; la última era la buena.

Altoñar la delantera con la osadía que le era propia, había cambiado el aspecto de la batalla y la der-

beza entre ambas manos avergonzándolo, iracundo.

Tentaciones tuvo hasta de matarse, y desenlazar aquel episodio de un modo romántico.

«Pero no era mejor vengarse de la Picardía? ¿Debia perdurar al que le había hecho el ultraje de llamarle bastardo?

Entonces pensó en el destierro como en un refugio y le halagó la idea de verse en las llanuras de Hungría ó en las vírgenes selvas del Nuevo Mundo; pero temia que hasta allí le persiguieran los epigramas de sus amigos; conocia bien la sociedad que frecuentaba y sabia que después de aquella desgraciada aventura su prestigio había muerto.

«¡Hasta gana tuvo de llorar! ¡qué que no había llorado al ver morir á Mad. de Michelin y otras tantas víctimas!

Aquella lágrima era la primera de Richelieu; y mientras el duque daba estas primeras muestras de sensi-

do á V. V. aconseje rios que desde, que Este lo en su bal, lo noche er «Al Pr de la Re »Chifre gramá, s emanen y del Po y haré c tener el Cuand del mism con el ci ejecutivo que ore correhgu de la rep había con doo ni d dno An dirigido. No ace ha podido os ruego Derecho, de la pro ofina oc que: 1.° S che del año conte Presiden República. 2.° Si 13 se me dano An telegram Poder ejes este desp entregad guna par Hé aqu lo que, c indicados espero os lite sin p facción d tivo, del y del que presente Córdoba cisco de L

NOVE El Sr

Cotización Consolid Deuda de Bonos, 6 Acciones

Trigo de Cabada, Habas de Garbanx Escoda Aceite Idem Idem Maiz de Alberjon Alpiste d Carne de Id. de Jabon bl

En la Al bda de Aceite de 3 Trigo de Habas de Trigo de bas de 85 Trigo de bas de 34 d De Madrid atos de la e Cádiz aya á la u De Málaga nos de los mdrugada Para Mad mentos de Para C6

do a V., antiguo republicano, para que aconseje a todos nuestros correligionarios que acaten y respeten las autoridades, que son las de la República. Este importantísimo telegrama, único en su clase que se recibió en Córdoba, lo contesté a las ocho de la misma noche en los siguientes términos: Al Presidente del Poder ejecutivo de la República, Francisco de Leiva. Conforme en un todo con su telegrama, acataré cuantas disposiciones emanen de la soberanía de las Cortes y del Poder ejecutivo de la República, y haré cuanto me sea posible por sostener el orden y a las autoridades. Cuando en la mañana del diez y seis del mismo mes conferencié en Madrid con el ciudadano Presidente del Poder ejecutivo, disculpé este ciertos cargos que creí debía dirigirle al amigo, el correligionario y al jefe del gobierno de la república, diciéndome que no le había contestado ni al telegrama del diez ni a otro que a la vez que al ciudadano Angel Torres y Gomez, me había dirigido al siguiente día trece. No acertando a comprender cómo se ha podido violar esta correspondencia, me ruego en nombre de la Ley y del Derecho, ciudadano Gobernador civil de la provincia de Córdoba, que por la oficina correspondiente se me certifique: 1.º Si es cierto que a las 8 de la noche del 12 de Febrero del corriente me contestó con otro telegrama al del Presidente del Poder ejecutivo de la República. 2.º Si es cierto que al siguiente día 13 se me dirigió a la vez que al ciudadano Angel Torres y Gomez, otro telegrama del mismo Presidente del Poder ejecutivo; y 3.º Si es cierto que este despacho telegráfico no se me ha entregado ni se ha hecho gestión alguna para conseguirlo. He aquí, ciudadano Gobernador civil, lo que, con una copia de los telegramas indicados y explicación de su extravío, espero os dignéis disponer se me facilite sin pérdida de tiempo, para satisfacción del presidente del Poder ejecutivo, del público todo a quien interesa la inviolabilidad de la correspondencia y del que tiene el honor de dirigiros el presente oficio. Córdoba 19 de Mayo de 1873.—Francisco de Leiva.

andez de Llenores, falleció el día 23 de Mayo de 1864. Sus desconsolados padres los Excelentísimos Sres. Condes de Gavia, y sus hermanos, ruegan a sus amigos se sirvan encomendarlo a Dios. Los señores sacerdotes que celebren el santo sacrificio de la Misa el día 23 del corriente en la Iglesia parroquial del Salvador y Santo Domingo de Silos, en sufragio por el eterno descanso de su alma, recibirán el estipendio de 10 reales. El día 22 y 23 del corriente habrá jubileo en dicha Parroquia, por los mismos Excmos. Sres., en sufragio por el alma de su muy amado hijo. SACRAMENTAL de la Purísima Concepcion. Ha fallecido nuestra consocia doña María de Luque y Dieguez, que tenía el número 615. El Presidente y Junta directiva ruegan a los asociados se sirvan encomendarla a Dios y asistir al funeral que tendrá lugar hoy a las 4 y 1/2 de la tarde en la Parroquia de San Lorenzo. Boletín religioso. —Hoy.—San Secundino, mártir de Córdoba. —JUBILIO CIRCULAR.—Parroquia del Salvador, por los Excmos. Sres. Condes de Gavia, en sufragio de su hijo don José Losada. —Continúan a las oraciones los cultos del mes de María en las iglesias de San Pablo y San Pedro de Alcántara, en los que habrá sermón los Domingos y días festivos. —Continúan en la iglesia de S. Cayetano los ejercicios del mes de María en honor de Nuestra Señora del Carmen, a las cinco y media de la mañana, y en los días festivos y a la misma hora por la tarde se repetirán los ejercicios de la mañana. —Continúan iguales ejercicios al toque de oraciones en la iglesia auxiliar de San Basilio, en la de la Trinidad y en la ermita de Ntra. Sra. de la Aurora. —Los asociados a la Corte de María visitarán hoy la imagen de Ntra. Sra. de las Nieves, en la Catedral. Espectáculos. GRAN TEATRO DE CORDOBA. Funcion para hoy — 8.º de la 2.ª

série de abono.—La zarzuela en tres actos, nominada: Un casamiento republicano. — A las 8 y 1/2. Precios.—Palcos primeros de proscenio, 50 rs.—Id. segundos id., 35.—Id. terceros id., 25.—Plateas, 40.—Palcos principales, 40.—Id. segundos, 25.—Butacas con entrada, 8.—Delanteras de anfiteatro con entrada, 7.—Asientos de id. con id., 6.—Silloncillos de palcos con id. 5.—Delanteras de id. con id., 4.—Entrada al piso bajo y localidades, 4.—Id. al paraiso, 3. NUEVO CIRCO DE SANTA CLARA calle de Jose Rey. Gran compañía ecuestre y gimnástica del circo de Madrid, bajo la dirección de Madlles, Kenebel, Gaertner y D. Rafael Diaz.—Estraordinaria funcion para hoy a las ocho y media de la noche, tomando parte todo el numeroso personal de la compañía, distinguiéndose Enrique Diaz, Amalia Diaz, Brenier, Bono y Clotilde.—Las célebres familias Kenebel y Gaertner y sus simpáticos y hermosos niños Eugenio, Bili y Julia en sus maravillosos trabajos a caballo y sobre el tapete.—Caballos en libertad y en alta escuela. Precios. Entrada general, 3 rs.—Media, 1 y 1/2.—Sillas, 3.—Palcos grandes, 30.—Id. pequeños, 20. PLAZA DE TOROS. Circo de Madrid bajo la dirección de Madlles, Kenebel y Gaertner y don Rafael Diaz.—Mañana a las cuatro de la tarde tendrá lugar un grande, extraordinario y nuevo espectáculo a beneficio del simpático y hermoso niño Bili Kenebel, maravilla del siglo XIX, criatura incomparable llamado hijo del aire. Esta funcion la dedica al noble pueblo cordobés.—Este gran espectáculo será el mejor que se ha ejecutado en toda la temporada.—Yo, Bili Kenebel, aun soy muy niño y tengo pocas luces aun, pero no dejo de conocer que el público de Córdoba me quiere mucho, y agradecido, tengo que pagarle con una gran funcion de que estoy seguro que saldrá bien satisfecho. En vista del gran padido que hay de localidades para esta funcion, la dirección ha dispuesto quede desde luego el despacho de billetes abierto en el mismo circo, donde se harán los encargos. Correo de ayer. La Gaceta del 19 publica las siguientes

noticias relativas al movimiento carlist: Provincias Vascongadas.—El cabecilla Idoy con 80 individuos entró la noche del 16 en Mendigorria exigiendo 1000 duros, que no le fueron entregados, pasando el Arga por vado. Los voluntarios de Tafalla han aprehendido tres carlistas procedentes de la faccion Lera, que ayer mañana se encontraba en Monreal. «Castilla la Vieja.—Ayer tarde fué batida la faccion Grajal y Hierro, dispersándose hacia San Quirce y otros pueblos inmediatos, cogiéndola dos caballos y seis escopetas. Galicia.—La faccion Baralla parece ha sido disuelta, no habiendo tenido otro objeto su aparicion, segun noticias, que apoderarse de algunos fondos, de cuyos latro-facciosos hay ya algunos presos en Lugo. Cataluña.—Los voluntarios de Vilaplana resistieron a la faccion Cucala, que pretendia entrar en el pueblo. Por dos voluntarios llegados a Cervera dispersos de la compañía de Mayals se sabe fueron atacados en Sana-huja por una fuerte faccion y aunque se defendian en algunas casas, los mas eran prisioneros y fusilados algunos; en su consecuencia la autoridad militar dispuso que la poca fuerza que habia en Tarrega marchase en su auxilio. La Gaceta del 19 no contiene ningun decreto ni disposicion de interés general. De la Correspondencia de España copiamos las noticias y partessiguientes: —El general Nouvilas, en una carta suya fechada el 15, sigue mostrando grandes esperanzas de éxito en su plan de campaña, y solo esperaba la llegada de los refuerzos que se le han enviado para dar principio a nuevas operaciones que se propone acometer con gran vigor. —El brigadier Castillo participa que el coronel Loma ha hecho un movimiento hacia Villafranca por haberse corrido al Sur las partidas guipuzcoanas, una de las cuales atravesó la vía y rompió el telégrafo. —La línea telegráfica entre Tortosa y Tarragona se halla totalmente interrumpida desde las nueve de la noche de ayer. —El brigadier Villapadierna dice hoy que las facciones reunidas se hallaban en Zúñiga. —Lisboa, 18.—Ayer comenzó la visita en el consejo de guerra de la causa seguida a varios militares por la conspiracion de Julio. Mañana se empezará a ver ante el jurado la causa seguida a varios paisanos por el mismo motivo. Paris, 18.—El ministerio francés ha quedado reconstituido de la manera siguiente: Casimiro Perier, Interior. Remusat, Negocios extranjeros. Dufaure, Justicia. Say, Hacienda. Fourton, Cultos. Waddington, Instruccion pública. Berenger, Obras públicas. Tenseiron, Comercio. Cissey, Guerra. Polhuan, Marina. Los tres nuevos ministros, Perier, Berenger y Waddington, pertenecen al centro izquierdo. El Sr. Thiers ha regresado de Versailles. —El gobernador militar de Valencia comunica hoy por telégrafo que anoche a las nueve ha sido quemada la estacion de Ampolla, llevándose al telegrafista, y se cree haya sufrido igual suerte la de Almetlla. —La línea férrea desde Alar a Quintanilla está ya cubierta y guardada por fuerza del ejército, segun telegrama de hoy. —La partida de Hierro, compuesta de unos cuarenta caballos, estuvo ayer en Alar todo el día e inutilizó los aparatos del telégrafo. El tren-correo tuvo que detenerse en Alava. —Segun telegrama del gobernador civil de Barcelona, es falso de todo punto que los carlistas hayan entrado en Arenys, ni intentado siquiera hacerlo. —El general Nouvilas que, como ayer dijimos, habia salido para Bilbao, ha telegrafado ya desde allí al presidente del Poder ejecutivo. —Anoche debieron salir de Madrid con direccion a Vitoria cuatro médicos militares y 22 individuos de la brigada sanitaria, reclamados por el general en jefe del ejército del N. rte.

NOVENO ANIVERSARIO. El Sr. D. José María Losada y Fer-

Correo de ayer. La Gaceta del 19 publica las siguientes

La Gaceta del 19 publica las siguientes

La Gaceta del 19 publica las siguientes

IMP. DEL DIARIO DE CORDOBA.

MERCADOS. Bolsa de Madrid. Cotizacion oficial del 19. Consolidado, 16,35. Bona del personal, 100,00. Bonos, 60,00. Acciones del Banco de España, 170,00. Córdoba. Trigo de 3 a 33. Cebada, de 20 a 23. Habas de 25 a 27. Garbanzos, de 50 a 70. Escaba de 41 a 45. Aceite en los molinos, a 28. Idem id. en la ciudad, de 31 a 32. Maiz de 38 a 40. Albarones 26 a 28. Alperce de 50 a 60. Carne de vaca a 44 cuartos libra. Id. de carnero a 28. Jabon blando, a 46 cuartos libra. Sevilla. En la Alhóndiga.—Trigo de 37 a 44. Cebada de 23 a 24.—Habas de 33 a 34. Aceite de 33. Jerez. Trigo de 36 a 40.—Cebada de 27 a 29. Habas de 38 a 40. Aceite de 44 a 49. Málaga. Trigo de 37 a 45. Cebada de 21 a 29. Habas de 35 a 40. Aceite de 33 a 35. Granada. Trigo de 36 a 42. Cebada de 25 a 26. Habas de 31 a 36. CORREOS. ENTRADAS. De Madrid y su carrera a las 12 y 41 minutos de la tarde. De Cádiz y su carrera y de Sevilla y la sierra a la una y 40 minutos de la tarde. De Málaga y su carrera a la una y 51 minutos de la tarde. De los pueblos de la sierra a la una de la madrugada. SALIDAS. Para Madrid y su carrera a las dos y 23 minutos de la tarde. Para Cádiz y su carrera, Sevilla y la su-

ya a las dos y diez minutos de la tarde. Para Málaga y su carrera a las 2 de la tarde. Para los pueblos de la sierra a las doce de la noche. Horas de recoger la correspondencia.—A las diez y 30 minutos de la mañana, doce de la tarde y diez de la noche. FERRO-CARRILES. De Córdoba a Madrid. Habrá dos trenes diarios. El uno, que conduce el correo, saldrá de Córdoba a las 2 y 25 minutos de la tarde, y llegará a Madrid a las 6 y 5 minutos de la mañana. De Madrid saldrá a las 4 y 5 minutos de la noche y llegará a Córdoba a las 12 y 41 minutos de la tarde. El otro tren saldrá de Córdoba a las tres de la madrugada y llegará a Madrid a las 9 y 48 minutos de la noche. De Madrid saldrá a las 7 de la mañana y llegará a Córdoba a las dos de la madrugada. Precios: en primera clase 22 rs. 25 céntimos; segunda clase 16 rs. 50 céntimos; tercera clase 10 rs. De Córdoba a Sevilla. Habrá tres trenes diarios. El primer tren sale de Córdoba a las 6 y 55 minutos de la mañana y llega a Sevilla a las 12 y 55 minutos de la tarde. Sale de Sevilla a las 6 de la mañana y llega a Córdoba a las 12 del día. El segundo tren sale de Córdoba a las 2 y 10 minutos de la tarde, y llega a Sevilla a las 8 y 33 minutos de la misma. Este tren conduce directamente a Cádiz. De Sevilla sale a las 4 y 45 minutos de la mañana y llega a Córdoba a las 4 y 40 minutos de la tarde. En este tren se puede venir directamente de Cádiz. El tercero sale de Córdoba a las 4 y 30 minutos de la tarde y llega a Sevilla a las 10 y 50 minutos de la noche. De Sevilla sale a las 5 y 35 minutos de la tarde, y llega a Córdoba a las 11 y 35 minutos de la noche. Precios de Córdoba a Sevilla y viceversa. Primera clase, 63 reales. Segunda clase, 47 reales 25 céntimos. Tercera clase, 28 rs. 50 céntimos. El primer tren solo tendrá lugar los martes, jueves, sábados y domingos; y el tercero los lunes, miércoles, viernes y domingos. De Córdoba a Málaga. Habrá dos trenes diarios. El primero saldrá de Córdoba a las 5 de la mañana, llegando a Málaga a las 12 de la misma. De

Málaga sale a las 7 y 30 minutos de la mañana, y llega a Córdoba a las 4 y 34 minutos de la tarde. El segundo tren sale de Córdoba a las 2 de la tarde, y llega a Málaga a las 8 y 4 minutos de la noche. De Málaga sale a las 3 y 25 minutos de la tarde, y llega a Córdoba a las 10 y 23 minutos de la noche. Precios de Córdoba a Málaga y viceversa. Primera clase, 102 rs. Segunda clase, 76 rs. Tercera clase, 46 rs. 40 céntimos. De Córdoba a Belmez. Abierta a la explotacion la seccion de este ferro-carril comprendida entre la Venta de la Alhondiguilla y Belmez, habrá un tren diario, por ahora, en combinacion con las líneas de Belmez a Almorochon y de Ciudad Real a Badajoz. Saldrá de Belmez para la Alhondiguilla a las 6 y 15 minutos de la tarde; y de la Alhondiguilla para Belmez a las 6 y 40 minutos de la mañana. Hay un servicio de Diligencias entre Córdoba y la Alhondiguilla en combinacion con dicho ferro-carril. Tiene establecido un servicio diario desde Córdoba a la Alhondiguilla en combinacion con el ferro-carril de Belmez y los de Extremadura, la Mancha y Portugal. La salida de los carruages será a las once de la noche. La administracion, a cargo de los señores Viguera hermanos, se halla establecida en el Ayuntamiento 12. Precios de asientos convencionales. CAMPANADAS que en caso de incendio deben dar las Parroquias de esta capital para que se distinga aquella en que ocurre el mismo. Catedral, 4.—S. Pedro, 2.—S. Andrés, 5.—S. Lorenzo, 4.—Santa Marina, 5.—San Nicolás de la Villa, 6.—S. Miguel, 7.—Compañía, 8.—S. Juan, 9.—Agerquia, 10.—Santiago, 11.—Magdalena, 12.—Espiritu Santo, 13.—S. Basilio, 14.—Merced, 15. Para los incendios en despoblado se darán como señal tres golpes con la campana mayor en las parroquias de la Catedral, San Nicolás de la Villa, Salvador, Santa Marina y San Andrés, cuyas tres campanadas alternarán por espacio de una hora con el volteo de una esquila.

COSARIOS. Nota de las Posadas en que paran los cosarios de los pueblos que se expresan. ADAMUZ. Diego Ramos.—Pulla. Alonso Diaz.—Yervas. ALDRA DE QUINTANA. Francisco Gimenez.—Petro. ALMADEN. José Lopez.—Madera. ANTEQUERA. Francisco Perez y Fernando Perez.—Petro. AÑORA. Miguel Sanchez.—Santa Marta. BARRA. Isidro Colodrero.—Petro. BELALCÁZAR. Alejandro.—Merced. BELMÉZ. Manuel Gonzalez.—Nueva San Pablo. BUJALANCE. Francisco Roman y José Leon.—Nueva de San Pablo. Francisco Benocés y Juan Bejar.—Santa Marta. CABEZA DEL BUEY. Salvador Seoano.—Santa Marta. CASTRO DEL RIO. Juan Hidalgo.—Pulla. Francisco Maria Carpio.—Pulla. CARLOTA. Juan de la Cruz.—Nueva de San Pablo. Francisco Venancio.—Petro. CARPIO. Antonio Adán.—Nueva San Pablo. Fidel Charquero.—Santa Marta. DOÑA MENCIA. Francisco Navas.—Petro. DOS TORRES. Isidoro Molina.—Santa Marta. ECUIJA. Salvador Dieguez.—Madera. ESPEJO. José Castro.—Nueva San Pablo. Cristóbal Mellado.—Santa Marta. ESPIEL. Concepcion Mascarafe.—De la Merced. FERNAN-NÚÑEZ. Martín Ferrand.—Toro. Juan Serrano.—San Rafael. FUENTE OBEJUNA. Juan Marañón.—Nueva San Pablo. HINOJOSA. Estevan Jurado.—San Andrés. Juan Murillo.—Santa Marta. Antonio Diaz.—Id. LUCENA. Julian Alba.—Madera.

MONTALVAN. Francisco Guadix.—Pulla. Cristóbal Mariscal.—Id. Fernando Perez.—San Antonio. MONTORO. José Luque.—Petro. PEDRO ABAD. Francisco Castilla.—Santa Marta. PORCUNA. Benito Garrido.—Nueva San Pablo. POSADAS. Francisco Vargas.—Nueva San Pablo. POZOBLANCO. Antonio Garcia.—Santa Marta. Antonio Copado.—Id. PRIEGO. Manuel Mérida.—Petro. Cecilio Arenas.—Id. RAMBLA. Francisco Galvez.—Madera. Mariano Galvez.—Petro. SAN SEBASTIAN. Francisco Sanchez.—San Rafael. José Crespo.—Id. TORRE CAMPO. Francisco Lopez.—Santa Marta. VILLAHARTA. Miguel Rivera.—Nueva San Pablo. VILLANUEVA DE CORDOBA. José Murciano.—Yervas. Gerónimo Asencio.—Id. Juan Romero.—Id. VILLANUEVA DEL DUQUE. Cesáreo Luque.—Yervas. VILLAFRANCA. Manuel Adamuz.—Yervas. VILLA DEL RIO. Pedro Moyano.—Santa Marta. José Rael.—San Andrés. VISO. Manuel Ramirez.—Santa Marta. FRANQUEO de la correspondencia. CARTAS para el interior de las poblaciones. Donde está establecido, hay que ponerles un sello de 5 céntimos de peseta, sea cualquiera su peso, y por estas no se pagará el cuarto llamado del cartero. Para todos los pueblos de la Peninsula e islas adyacentes. El franqueo es obligatorio. Un sello de 40 céntimos de peseta por cada quince gramos. Certificadas.—Además de los sellos de franqueo otro de 50 céntimos de peseta. Para Cuba y Puerto Rico.—Un sello de 25 céntimos de peseta por cada diez gramos. Certificadas.—Además del franqueo un sello de una peseta. Para las islas Filipinas.—Un sello de 25 céntimos de peseta por cada diez gramos. Por los vapores ingleses.—Un sello de 50 céntimos de peseta por cada 10 gramos.

Venta de fincas.

Para pago de un crédito hipotecario á que están afectas, y con conocimiento del acreedor, la Comision liquidadora de los negocios de D. Agustín de Fuentes, saca á su pública subasta estrajudicial que se celebrará en el escritorio de la Bodega del mismo, situada en la plazuela del Conde de Gavia, sin número, el día 14 de Junio próximo á las doce de su mañana, ante el Notario D. Rafael García del Castillo, las fincas urbanas que á continuación se expresan, bajo los tipos en que han sido apreciadas por el Arquitecto D. Amadeo Rodríguez, por bajo de los cuales no se admitirá postura alguna y reseñándose la comision el derecho de aprobar las subastas:

Una casa en esta ciudad, situada en la calle del Pozo, señalada con el número 3.º moderno; linda por su derecha saliendo por la izquierda y por la espalda con la número 69 de la calle de Alcolea. Tipo del aprecio 2.925 pesetas.

Otra casa en la calle del Realejo de esta misma ciudad, señalada con el número 89 moderno; linda por la derecha saliendo con la calle del Lodo á la cual hace esquina, con la número 91 de la misma calle del Realejo, y por la espalda con casa número 2 de la del Lodo. Tipo del aprecio. 4937 pesetas 50 céntimos.

Otra casa situada en la misma calle del Realejo, marcada con el número 87 moderno; linda por la derecha saliendo con casa números 85 y 83 de igual calle, izquierda calle del Lodo á la cual hace esquina, y espalda casa números 1 y 3 de la citada última calle. Tipo de su aprecio, 5137 pesetas 50 céntimos.

Otra casa en la calle del Realejo, marcada con el número 83 moderno; linda por su derecha saliendo con casa número 81 de dicha calle y calleja de los Guzmanes, á la que tiene puerta de servicio, izquierda casa números 85 y 87 de la del Realejo, y por la espalda con la número 3 de la calle del Lodo. Tipo de su aprecio, 10531 pesetas 50 céntimos.

Otra casa en la calle de Siete Rincones, señalada con el número 2 moderno; linda derecha saliendo con la número 4 de dicha calle, propiedad de D. Feliciano Jimenez, por la izquierda con la número 1 de la plazuela de las Tendillas y por la espalda con casa número 6 de la calle de Siete Rincones. Tipo de su aprecio, 7637 pesetas.

Otra casa en esta misma ciudad, calle de Turdudores número 6 moderno; que linda por la derecha saliendo con casa número 3 de dicha calle, por la izquierda calle de la Ceniza ó Fernando Colón, á la que hace esquina y espalda casa número 3 de esta calle. Tipo de su aprecio, 7078 pesetas.

Otra casa situada en la plaza de la Corredera, marcada con el número 13 moderno; linda por la derecha saliendo con casa número 11 de dicha plaza, izquierda con la número 15 de la misma plaza, y por la espalda con casa número 11 calle de Carreteras. Tipo de su aprecio, 3277 pesetas.

Otra casa en el campo de San Anton, estramuros de esta ciudad, señalada con el número 9 moderno; linda por la derecha saliendo con la huerta llamada de San Anton, izquierda casa número 14 de dicha calle y por la espalda con las dos anteriores. Tipo de su aprecio, 3066 pesetas.

Otra casa situada en esta capital, su calle nombrada de los Frailes, demarcada con el número 74 moderno; linda por la derecha saliendo con casa números 69 y 67 de esta calle, izquierda huerta nombrada de los Padres de Gracia y espalda con esta huerta, casa número 17 de la calle de Buenos vinos y con esta misma calle. Tipo de su aprecio, 6602 pesetas 50 céntimos.

Otra casa en esta ciudad, en la calle de San Agustín, señalada con el número 41 moderno; linda por la derecha saliendo con la número 59, izquierda número 47, ambas de dicha calle, y espalda con la Iglesia de San Agustín. Tipo de su aprecio, 2486 pesetas 50 céntimos.

Otra casa en esta capital, su calle Puerta del Perdon, señalada con el número 32 moderno; linda derecha saliendo con la número 34 de la misma calle, izquierda número 30 de esta calle, y por la espalda con la referida casa número 34. Tipo de su aprecio, 5679 pesetas.

Otra casa situada en el Alcázar Viejo, su calle de las Imágenes, señalada con el número 22 moderno; linda derecha saliendo casa número 24 de la misma calle y huerta del Rey, izquierda casa número 20 de referida calle y espalda á la huerta propiedad del Sr. Marqués de la Vega de Armijo. Tipo del aprecio, 3041 pesetas.

Y otra también en el Alcázar Viejo, su calle Postre, marcada con el número 4; linda por la derecha saliendo con el cuartel de Caballerizas, izquierda huerta del Alcázar y por la espalda con el referido cuartel de Caballerizas. Tipo en que ha sido apreciada, 2559 pesetas.

El valor en que sean rematadas las anteriores fincas, se entregará por los compradores en metálico, en el acto de otorgarse las correspondientes escrituras de venta.

Córdoba 16 Mayo de 1873.—T. M. Azpiarte.—Pedro Lopez.—El Conde de Gavia.—José Escalambre.—Juan José Barrios.

Estudios privados de Medicina.

A la librería del DIARIO han llegado cuadernos conteniendo en extracto cada una de las asignaturas de la facultad de Medicina, y que sirven para facilitar el estudio y la preparación de los exámenes. El precio de cada cuaderno es 4 rs.

Espigadero. Se vende el agostadero y espigadero del cortijo del Chontón, término de esta ciudad. Se tra á la plazuela S. Hipólito núm 6. 6-4

KENNISA

QUITA INSTANTANEAMENTE EL DOLOR DE MUELAS.—Como preservativo, ejerce su accion purificando las encías y los huesos del SARRRO, producto de la descomposicion de las sustancias alimenticias, germen corruptor, origen del mal.—Con su uso se precaban todas las enfermedades de la boca.—El dilatado periodo de existencia de este específico, la aceptación siempre creciente que ha merecido, constituyen su mas preciada recomendacion, su mas justificado elogio.—Depósito gen. en España: L. Ferrer y C.ª, Montera 51 pral., Madrid. En Córdoba, don Brulio Tierno y Farmacia de don Francisco Avilés

Todos. Todas las personas que deseen ponerlos nuevos, componer los usados y colocarlos en su lugar, pueden dirigirse á Francisco Iglesias, plazuela del Amparo número 5, que es una especialidad para ello.

Arrendamiento.—Se hace desde 1.º de Enero de 1874 del cortijo que llama de Camorrillas, situado en la Campaña y término de esta ciudad, á la parte del Sud y lado izquierdo del río Guadajoz; para tratar del mismo y sus condiciones con el Procurador D. Juan Cuevas y Régules, calle Saravia núm. 6.

Beneficio al público. Los tarros de miel de gota que se han vendido á 12 reales uno, se expenden desde el día 9, teniendo en cuenta, además de su especial calidad salir á un real y medio libra. Calle Adarve núm. 2. 6-1

Arrendamiento. Desde San Juan próximo se hace de una casa principal calle de la Madera baja núm. 19, con muchas y cómodas habitaciones y preparadas para que puedan vivir las dos familias con toda independencia; tiene torre cubierta y sobre la misma azotea con vistas a real de la feria de la Salud; contiene tambien casa de labor, con cuartos de motos, guarás, cuadras, patios, graneros y pajares. La casa toda se encuentra en buen estado de obra y sus claros estan acristalados para enterarse de su renta y demás condiciones pueden acudir á su administrador D. Federico Barranco, Paciencia núm. 9. 15-15

Venta. Se enagenan las haciendas (reunidas) llamadas de la Palomera, Toconar bajo, Naranjuelos, Torrecilla y Mesa Godera con las hazas tambien unidas del Platero y La del Chaparral, que las divide el camino de los coches para ir al Convento de Santo Domingo de Scaia Cali y se hallan situadas en el pago que se nombra de espesada Palomera, al principio del alcor de la sierra, como á media legua de esta capital, compuestas de olivares, viñas y chaparrales; teniendo la primera su caserío, huerta, albercas, noria y grandes veneros de agua de pié; y la tercera tambien con su casa de teja, alberca y veneros de dicha agua.

El olivar llamado de Arévalo, con unos tres mil piés en el pago del Tabero, camino que va á la Arizafa, á un cuarto de legua de esta ciudad.

Una haza tambien de olivar, que tendrá unos cuatrocientos piés, en el mismo pago, que linda con la hazienda de la Tia Dominga, con la cerca baja de la huerta llamada de Ohas y con plantonares de la hacienda de la Albaida.

La huerta con su caserío llamada de Bazan ó Zaban, que se compone de naranjos, olivos, encinas y otros árboles, con sus albercas y abundante venero.

El valdío del mismo nombre.

La hacienda de encinar, que se conoce por la Conejerita ó Conejerita, cuyas tres últimas fincas están bajo una linda, en el arroyo de Guadalupe, por cima de las Ventas de Alcala.

Y fin huerta, se venden otros huertos sueltos y porción de casas en diferentes puntos de esta capital.

Las personas á quienes acomoden podrán pasar á la casa núm. 15 calle del P. raso para enterarse del precio y condiciones.

Arrendamiento. Desde S. Juan próximo se hace de la casa número 10, calle de San Roque de esta ciudad; con diez habitaciones, dos galerías, comedor alto y bajo, con sus correspondientes cocinas y despensas, sotano, patio, corral y en este cuadro, pajar, pequeño granero y puerca falsa. Para tratar del dicho arrendamiento en la calle de Santa Clara ó José Rey, núm. 16. 6-2

Coche de plaza. Desde el 25 del corriente se establecen en la plazuela de la Compañia por Don Felipe Fuentes Rodón, á los precios siguientes:

Por una carrera que no exceda de media hora, en carruaje de un caballo, 1 rs.—Por cada hora, 8 rs.—En carruages de dos caballos, por carrera 8 rs.—Por hora 12 rs. Los cocheros llevarán el correspondiente reglamento que podrán reclamar para verlo los que usen de los carruages. En 15 dias de feria los precios serán convencionales y fuera de tarifa. En casa del dueño de los coches, Capuchinos 6, puede tratar el que desee los carruages por dias ó por abono. 6-2

Modista. Francisca Gaspar, que vive calleja Barrera de las Pavas, se ocupa en cortar y hacer toda clase de trajes para Sra. á precios arreglados. 8-6

Almoneda. La hay de varios muebles desde las 10 de la mañana hasta las 2 de la tarde en la casa núm. 3 de la plazuela del Inciaco de esta ciudad. 6-6

ENFERMEDADES DE LA VEJIGA

Son muchas las enfermedades contagiosas curadas por el Jarabe de Blayn, muy recomendado por los mejores médicos de Paris, siendo de un sabor exquisito y agradable al paladar. Vendese á 3 y 9 francos botella en casa de Blayn farmacéutico en Paris, 7, rue du Marché-Saint Honoré.—Depósito general en Madrid I. Ferrer y compañía Montera 51 principal. Córdoba, Francisco Avilés.

COMPANIA COLONIAL



CHOCOLATES

FABRICA MODELO FUNDADA EN 1854,

doce medallas de premio

Cafés, té, tapioca,

antigua nombradía y superioridad.

Depósito general, calle Mayor, 18 y 20, Madrid.

Sucursal: Montera, 8.

Venta en toda España.

NOTA. La Compañia Colonial fué la primera que planteó en España, en el año 1854, la fabricacion del chocolate con maquina de vapor, elevandola á la altura de una importante industria y al último grado de perfeccion; nadie ignora, que su Fábrica modelo ha servido de estimulo para la gran mejoría que han experimentado, é beneficio del público, todos los chocolates en general, y tal es la aceptación del método moderno, que en el día, la Casa fundadora, además de la venta considerable que tiene para Madrid y pueblos circunvecinos, manda á provincias sobre cinco mil libras diarias, mientras que antes, estas mismas provincias remitian á Madrid para su consumo, crecidísimas cantidades. En Cafés, Té y Tapioca, fué tambien la Compañia Colonial la que importó el progreso, el que consta por la marcadísima preferencia que desde tanto tiempo están obteniendo las clases de la Compañia, lo que por cierto es la mejor recomendacion.

Aviso á los Sres. Arquitectos, Maestros de obras y al público en general.

En el acreditado establecimiento situado en Sevilla, en la Venera núm. 9, de don Antonio Boyer, hallarán un constante surtido de soleras, cañerías de grán, mensulas, canes, balaustrés, barandillas, tuentes, jarrónes, claraboyas de yeso y cal hidráulica.

En los muchos años que cuenta de existencia este establecimiento, los señores consumidores han tenido ocasion de experimentar que los materiales son de condiciones inmejorables, pudiéndose asegurar que no tienen rival.

Unico representante en esta ciudad, don José Serrano Bernudez, calle de Prim, núm. 5, á quien podrán dirigir los pedidos, seguros que serán atendidos con toda eficacia y exactitud. 25-18

Harinas de Castilla y de trigos del pais.

Estas harinas elaboradas en una de las mejores fábricas de España, son su mamente ventajosas por su clase y condiciones: resultando de cada arroba 34 libras de pan excelente: siendo sus precios los que á continuación se expresan.

La de Castilla de 1.ª clase á 18 rs. arroba.

De trigo del pais de 1.ª clase á 14 rs. arroba.

Idem de 2.ª clase á 13 rs. arroba.

Nota, llevando de 10 sacos en adelante, se hará una rebaja de 2 rs. en cada saco, y devolviendo este de 6 rs.—Su venta calle de Prim núm. 19. 8-4

Fonda y Restaurant

DEL ORIENTE,

dirigido por Julio Raynaud.

Situado en el paseo de la Victoria, inmediato al ferro-carril, y con magnificas vistas á la sierra.

CORDOBA.

Esta fonda se traslada en 24 de Junio al paseo del Gran Capitan número 4, para mejorar el local. 10-4

Novísimo Manual del Estudiante de Derecho.

ó sea resumen de todas las asignaturas necesarias para presentarse al examen de grado de Licenciad. en Derecho Civil y Canónico, por Don Vicente Olivares Blec. Se vende en la librería del DIARIO DE CORDOBA, á 38 rs. ejemplar.

Pérdida. Se ha extravñado un buey de la propiedad de D. Rafael Arca, pelo negro, y el hierro del Sr. Marqués de Villaseca: el hierro forma correa y tiene el buey un lunar blanco en un lado de la cara.

Los incendiarios del Alba, novela histórica, por D. Antonio de San Martín. Forma un tomo de mas de 270 páginas, encuadernado en rústica y su precio es 4 rs. en la librería del «Diario de Córdoba».

Colocacion. La desea un jóven castellano de 20 años y enterado en escritura y cuentas, en clase de dependiente de comercio, ó sirviente de una casa en esta ciudad Campo Santo de los Martires junto á caballerizas núm. 18, darán razon. 6-5

Pólvora inglesa. Se vende superior á 10 rs. libra, en el estanco de S. Pedro. 6-6

Venta. Se venden las puertas de calle de la casa calle de González número 14. Podrán verse é informaran en la misma casa.

Venta. Se hace de unas casas tienda, cinco estantes y un mostrador, situadas en la calle nombrada de la Espertería núm. 25, frente al arco alto de esta ciudad; para su ajuste, con D. Antonio de Alfaro y Cáceres, calle Santa Maria de Gracia, núm. 41. 6-5

EL TIMBRE.

Letrados Núm. 4.

DEPOSITO DE CAMAS INGLESAS.

CORDOBA.

BONIFACIO CAMPOS Y COMPAÑIA.

Ferreteria y quincalla, armas de fuego y demás objetos para cacería.

Bules y demás objetos para viaje. Especialidad en pólvora para caza.

Alambres, acero, azules, clavazon de todas clases, colchones, cruje vegetal, hoja de lata, cubiertos, candelas para minas, capillos de todas clases, grifos ó cañillas, herramientas de todas clases, hules y guanterías para muebles, limas, latones, latrines inglés para limpiar cuechillos, mechas para minas, muelles para muebles, palas de hierro, carriles de hierro para pozos, ruedas para carriles, planchales de vapor económicas, telas metálicas, utensilios para cocina y otros muchos efectos del mismo ramo.

Arrendamiento. Desde San Juan próximo se hace de la casa número 3.ª calle de Armas, propia del Sr. D. Manuel Cabezas y Fuentes. 6-3

Arrendamiento. Desde San Juan en adelante se hace de la casa número 4.ª calle de Lupe de Boes, con vistas al Real de la feria, pudiéndose ver desde las 10 de la mañana hasta las 6 de la tarde. Su ajuste con don Manuel Lestor, madereña de la puerta del lincon. 6-1

Al público. En el nuevo establecimiento abierto en la Espertería núm. 12, de don Pedro Yuste, ha completo surtido en generos coloniales, estrugetos y del reino, surtido general en drogas, pinturas, específicos, cal hidráulica, etc. Consévese á imitativos, satchichon de Vich superior, queso de bola y todos los accesorios que abrazan estos establecimientos, todo á precios equitativos. 12-7

Ventas en comision por cuenta de fábrica en Sevilla.

En la calle de la Sopa, hoy González número 9, casa de D. Francisco Varela, se hacen constantemente de los géneros que son necesarios é indispensables para la fabricacion de calzados, como son suelas y becerros gal egos de diferentes clases, peso y grueso, precedentes estos de las mejores y mas acreditadas de aquellas provincias; lo cual se avia por el presente, tanto á los industriales que se ocupan en la fabricacion de los mismos, como á los almacenistas de curtidos que hacen igual consumo.

Los que deseen interesarse en las compras podrán hacerlo desde luego en la seguridad de encontrar un abundante y variado surtido de dichos generos y de que serán servidos. 6-1

Arrendamiento. Desde San Juan en adelante se hace de la casa número 76 calle de San Ferrnand. Para tratar de su ajuste y condiciones, calle San Basilio número 21 darán razon. 6-1

Venta. Se hace de una carretel y una canastilla en muy buen estado de uso. Darán razon en el taller de coches de la calle del Paiso. 6-1

Almoneda. Se hace de un buen estrado, tosa crist. china y otros muebles, de 40 á 2, Deanes 8. Tambien se vende un bien clasicoo monetario varias antigüedades. 6-1

Venta. La de un carruaje Bre con cuatro ruedas para una ó mas caballerías, apreciado en tres mil reales, y se cede por la mitad de su precio, con sus correspondientes arreos nuevos: su dueño calle Loco núm. 52. 6-1

Vertical text on the right edge of the page, partially cut off.